



México

María Guadalupe Pardo Benítez, Raúl Sergio González Návar y María Luz Cruz Torres (coord.), *Trabajo social: temas para la reflexión, investigación e intervención en la complejidad social*. Universidad Autónoma de Sinaloa/ Universidad Autónoma de Nuevo León, México, 2019, 328 pp.

DO
SSI
ER

Omar Cangas Arreola

Universidad Pedagógica Nacional • omar.cangas@upnech.edu.mx



En el contexto del covid-19, *Trabajo social: temas para la reflexión, investigación e intervención en la complejidad social* es un libro que permite dimensionar la importancia del Estado, la familia y el mercado en el ámbito de la intervención social con personas, grupos y comunidades.

El libro se compone de cinco partes: familia y salud; violencia y género; participación y políticas públicas; investigación en trabajo social, y propuestas y modelos de intervención del trabajador social. Considero que cada uno de los trabajos de investigación que componen el documento tiene un alto nivel de rigurosidad teórica, metodológica y análisis técnico.

En la parte de familia y salud se abordan los trabajos “Familia, cáncer y política social”, “Las remesas de los migrantes mexicanos en Estados Unidos y su uso en la salud familiar” y “Cuidados de la salud a personas que padecen enfermedades crónicas en la comunidad de Mazatlán, Sinaloa, México”. El hilo conductor que une a cada uno de estos capítulos es la política social y de salud desarrollada por parte del Estado, la cual contribuye al crecimiento económico y productivo, combate a la pobreza y mejora los indicadores de educación y salud.

En la sección sobre violencia y género se presentan los capítulos de “Violencia a las mujeres en el espacio urbano” y “Violencia en el espacio público: voces de mujeres”. Los trabajos se especializan en destacar y evidenciar que el espacio público es un espacio de riesgo, donde las mujeres experimentan diversas formas de violencia. Destacan, además, la necesidad de identificar los riesgos latentes y conocer su

percepción, la manera como ellas viven, representan y observan la violencia.

El apartado sobre participación y políticas públicas concentra los trabajos “Redes de políticas públicas: una perspectiva para su análisis” y “La percepción de la exclusión desde los grupos vulnerables: una aproximación a la realidad”. Estos documentos nos alertan sobre los criterios que se toman para el diseño de políticas públicas, debido a que durante el proceso de creación existen diferentes variables que afectan su configuración, lo que puede provocar que algunos grupos no identifiquen las diferentes formas de exclusión. Al respecto, se requiere que las políticas públicas surjan de los espacios comunitarios.

La sección investigación en trabajo social presenta cinco capítulos: “Factores que inciden en la percepción de los defectos del nacimiento: investigación para la intervención”, “El aprendizaje y uso de la estadística en Trabajo Social: una reflexión necesaria”, “El uso del internet en jóvenes universitarios, respecto a tareas de Investigación”, “Los estudios etnográficos como metodología para la investigación cualitativa en trabajo social” y “Un estudio etnográfico en una colonia popular de Mazatlán, Sinaloa, México”. Cada trabajo presenta resultados de investigación en las áreas de Trabajo Social. Esta parte expone diferentes reflexiones y desafíos que tiene la carrera en el área de investigación social, nos dan respuestas tentativas a ese reto y alienta a construir modelos de intervención sobre el objeto de estudio en la profesión.

Finalmente, la parte cinco: propuestas y modelos de intervención del trabajador social, contiene tres documentos, “La voluntad procreacional vs. el aborto y la intervención del trabajo social”, “Las necesidades educativas especiales desde trabajo social: orientaciones metodológicas en la atención de

un caso” y “Reflexiones para la intervención del trabajo social como perito en los juzgados de lo familiar”. Nos proponen nuevas áreas y nuevos retos teóricos, metodológicos y conceptuales para el trabajador y trabajadora social en temas y debates relacionados con el derecho, la educación especial y el peritaje social en los juzgados de lo familiar.